



Conferencia Episcopal de Colombia

COM-CEC-039/25

¡HAGAMOS UN ALTO EN EL CAMINO!

Al hacer memoria de los hechos dolorosos y violentos sucedidos hace 40 años en Bogotá, con la toma y retoma del Palacio de Justicia, el Episcopado colombiano se une a las múltiples voces e iniciativas que llaman a hacer **un alto en el camino** para revisar lo realizado durante estos años como respuesta a las víctimas y a la sociedad colombiana, acerca de la verdad de los acontecimientos, sus causas y consecuencias, la justicia, la reparación y la no repetición.

No podemos pretender construir la nación borrando su memoria; todo lo contrario, la identidad y salud personal y colectiva de sus miembros requieren de “buena memoria”. La paz que tanto anhelamos en el país se construye sobre la verdad y conlleva, tanto acciones de justicia como de reparación. La impunidad siempre será incompatible con el orden moral y el Estado de derecho. Las víctimas siguen esperando estas acciones.

¡La historia es un libro abierto! escribamos nuevas páginas asumiendo la responsabilidad que todos tenemos en la educación de las nuevas generaciones, cultivando la conciencia crítica, la memoria histórica, la solución pacífica de los conflictos y la convivencia fraterna, fundadas en el valor de la vida, la dignidad de toda persona humana y el respeto a las instituciones democráticas.

Con el Papa Leon XIV reconocemos que «**la paz comienza por cada uno de nosotros**, por el modo en el que miramos a los demás, escuchamos a los demás, hablamos de los demás; y, en este sentido, el modo en que comunicamos tiene una importancia fundamental; debemos decir “no” a la guerra de las palabras y de las imágenes, debemos rechazar el paradigma de la guerra» (*Discurso a los representantes de los medios de comunicación, mayo 12 de 2025*).

Con “Cristo nuestra paz”, derribemos los odios que nos separan (cf. Ef 2, 14) y oremos por los afectados, los desaparecidos, los sobrevivientes y sus familias, confiando el presente y el futuro de nuestra Patria a la intercesión fiel de Nuestra Señora del Rosario de Chiquinquirá.

Bogotá, D.C. 7 de noviembre de 2025.

Original Firmado

+Francisco Javier Múnera Correa, IMC
Arzobispo de Cartagena
Presidente de la Conferencia Episcopal

+ Gabriel Ángel Villa Vahos
Arzobispo de Tunja
Vicepresidente de la Conferencia Episcopal

+Germán Medina Acosta
Obispo de Engativá
Secretario General de la Conferencia Episcopal

Carrera 58 N° 80-87 – PBX: (+57 - 601) 9157779, ext. 114 Bogotá, D.C. – Colombia
Web: www.cec.org.co - E-mail: presidentecec@cec.org.co / secretariogral@cec.org.co